
Prefeitura paga R$ 4,2 milhões de 13º
ao funcionalismo na próxima semana

MAIORIA DOS RECURSOS SERÁ USADA NAS COMPRAS DE NATAL

A segunda parcela do 13º salário do funcionalismo público injetará, na próxima segunda-feira, 13, mais R$ 4,26 milhões na economia de 
Umuarama. O prefeito Hermes Pimentel destacou o equilíbrio nas contas do Município e o respeito com que trata o dinheiro público para 
manter os pagamentos em dia. No total, serão repassados para 2.749 trabalhadores ativos e 780 inativos, o total de R$ 11,21 milhões. l 7
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CAE aprova
redução no
preço dos

combustíveis
l 2

Isenção do
IPTU das
academias

sai da pauta
l 5

Dispensadas

Novamente
testemunhas

não foram
ouvidas na CP-II 

l 6

Operação Retorno
Policia Federal prendeu em Umuarama três pessoas 

envolvidas com o contrabando de cigarros. A quadrilha 
era rastreada desde 2019, quando caminhões tanque 
e outros com carroceria boiadeira, foram abordados 
e estavam carregados com grandes quantidades de 

contrabando. Mais de R$ 200 mil foram encontrados 
em dinheiro vivo em uma das casas visitadas ontem em 

Umuarama e em Maria Helena. l 9
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % OUT NOV ano 12m 
IPCA (IBGE) 1,25 - 8,24 10,67
IGP-M (FGV) 0,64 0,02 16,77 17,89
IGP-DI (FGV) 1,60 -0,58 16,28 17,16

Índice OUT NOV DEZ
IGP-M (FGV) 1,2486 1,2173 1,1789
IGP-DI (FGV) 1,2343 1,2095 1,1716
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 7,75%  | TJLP: 5,32%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 8ª parcela
vence em 30/12, com juros Selic de 3,62%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

6/11 a 6/12 0,5000 0,4412 0,0000
7/11 a 7/12 0,5000 0,4412 0,0000
8/11 a 8/12 0,5000 0,4412 0,0000
9/11 a 9/12 0,5000 0,4412 0,0000
10/11 a 10/12 0,5000 0,4412 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN +1,63% 29,36 
Vale ON +0,74% 76,33 
ItauUnibanco PN -1,25% 22,96 
Meliuz ON +13,58% 3,43 
Magazine Luiza ON +4,38% 7,62 
Inter Banco S/A +13,36% 37,41

IBOVESPA: +0,65% 107.557 pontos

Iene 113,68
Libra est. 0,76
Euro 0,89
Peso arg. 101,36

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,3% 5,6170 5,6180 -0,3%

PTAX  (BC) -0,8% 5,6405 5,6411 +0,4%

PARALELO -1,3% 5,4800 5,8900 -0,2%

TURISMO -1,3% 5,4800 5,8700 -0,2%

EURO -1,0% 6,3427 6,3451 +0,3%

R$/m2 OUT NOV %m %ano %12m
Paraná 1.987,39 1.995,80 0,42 16,03 17,66
Norte 2.097,17 2.107,67 0,50 19,52 20,67
Oeste 2.027,94 2.032,44 0,22 15,56 17,25

DÓLAR 07/12

Iene R$ 0,0496
Libra est. R$ 7,47
Peso arg. R$ 0,056
R$1: 1.211,68 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 07/12 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. NOVEMBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

OOUUTT NNOOVV DDEEZZ
TJLP (%) 5,32 5,32 5,32
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jan/22 1.250,25 -11,25 3,7%
FARELO dez/21 358,90 -0,80 7,9%
MILHO dez/21 586,25 2,75 6,0%
TRIGO dez/21 799,25 2,25 4,3%

SOJA 157,53 0,6% -1,4% 157,00
MILHO 80,96 2,4% 1,8% 81,00
TRIGO 88,80 0,0% 0,4% 92,00
BOI GORDO 309,85 -0,2% 11,7% 305,00
SUINO 6,57 -1,6% 4,8% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 07/12 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 07/12 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 07/12 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 165,00 1,9% 1,9%
SOJA Paranaguá 170,00 2,4% 2,4%
MILHO Cascavel 89,00 1,1% 3,5%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//1122  ffííssiiccaass  1155//1122,,  ddoommééssttiiccooss  66//1122

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666
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Loterias
Megasena
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Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Quarta 8/12/2021
concurso: 2435Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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TIME DO

Lotomania
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4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Timemania

TIME DO ♥
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Super Sete concurso: 178C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2245Lotomania

01.498
15.904
84.856
72.834
07.754

08 22 40 49 60 64 70 
ATLÉTICO-PR

22 35 45 48 76

ABRIL

07 09 10 13 18 21 25

concurso: 5724

05 22 30 32 33 36

Sol

CRESCENTE
10/12 - 22h37

CHEIA
19/12 - 01h37

MINGUANTE
26/12 - 23h26

NOVA
04/12- 04h44

Paranaguá
max 24
min 17

max 31
min 15

Cascavel
max 29
min 14

Foz do Iguaçu
max 30
min 18

max 29
min 14

Curitiba
max 22
min 12

FASES 
DA LUA

Quinta 9/12/2021

Sol
Sexta 10/12/2021

Sol

Lotofácil concurso: 2391

07 11 12 14 17 27 39 40 55 56
59 62 64 68 78 80 82 83 90 99

Brasília - A PF (Polícia Federal) 
deflagrou ontem (7) a Opera-
ção Bancarrota, decorrente 
de investigação realizada em 
conjunto com a CGU (Contro-
ladoria-Geral da União), que 
também participa das buscas. 
A ação investiga licitação para 
a realização do Enem (Exame 
Nacional do Ensino Médio), de 
2010 a 2018. De acordo com a 
CGU, uma auditoria realizada 
em 2019 revelou irregularida-
des nos contratos assinados 
pelo Inep (Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira) com 
uma empresa responsável 
pela impressão dos exames, 
incluindo as provas do Enem.

Segundo a PF, de 2010 a 
2018 o Inep contratou para rea-
lização do Enem, sem observar 
as normas de inexigência de 
licitação, empresa que recebeu 
um total de R$ 728.645.383,37 
dos cofres públicos neste 
período. Além disso, acrescen-
tou a PF, apurou-se o envolvi-
mento de servidores do Inep 
com diretores da empresa, 
bem como com companhias 
de consultoria subcontratadas 
pela multinacional.

Segundo a CGU, as inves-
tigações revelaram a atuação 
de diretores e servidores do 
instituto com consultores das 
gráficas contratadas, no dire-
cionamento da contratação 
das empresas para impressão 
das provas.

Em 2019, a empresa entrou 
com pedido de falência, o que 
levou o Inep a realizar novo 
pregão eletrônico, resultando 
na contratação de empresa 
classificada em terceiro lugar 

Brasília - A partir de ontem 
(7), até o dia 14 de dezembro, 
as mantenedoras de ensino 
que desejarem que suas ins-
tituições participem do pró-
ximo processo seletivo do 
Fies (Fundo de Financiamento 
Estudantil) devem preencher 
as informações exigidas para 
cada curso, turno e local de 
oferta das vagas para finan-
ciamento, de acordo com 
informações do Ministério da 
Educação. A seleção vale para 
o primeiro semestre de 2022.

As instituições devem infor-
mar os valores das semestrali-
dades dos cursos de graduação 
com oferta de vagas no Fies, for-
mas de reajustes do valor total 
do curso, conforme definido 
pelo Comitê Gestor do Fies, 
realização de processo seletivo 
próprio para formação de turma 
em período inicial e proposta de 
número de vagas a serem ofer-
tadas neste primeiro processo 
seletivo de 2022.

Segundo o edital nº 81, 
publicado no dia 1º de dezem-
bro, são dois os períodos para 
a adoção de procedimentos 
por parte das mantenedoras. 
Em uma segunda etapa, reali-
zada de 15 a 20 de dezembro, 
as mantenedoras poderão 
revisar e retificar o Termo de 
Participação, documento exi-
gido das instituições que dese-
jarem participar do Fies.

A seleção das vagas a serem 
ofertadas no programa é feita 
pela Sesu (Secretaria de Educa-
ção Superior) do MEC. A secre-
taria observa disponibilidade 
orçamentária e financeira e 
conceito no Sistema Nacional 
de Avaliação do Ensino Supe-
rior (Sinaes), entre outras fatu-
ras, antes de finalizar a seleção.

Operação Bancarrota da PF 
investiga corrupção no Inep

ABR

no certame, após a desclassifi-
cação das duas primeiras.

ENRIQUECIMENTO ILÍCITO
Segundo a PF, os contratos 

sob investigação totalizaram 
um pagamento às empresas 
de R$ 880 milhões, desde 
2010. Deste montante, esti-
ma-se que cerca de R$ 130 
milhões foram superfatura-
dos para fins de comissio-
namento da organização cri-
minosa, que seria composta 
por empresários, funcioná-
rios das empresas envolvidas 
e servidores públicos.

A PF diz ainda que as inves-
tigações apontam para um 
enriquecimento ilícito de R$ 5 
milhões de servidores do Inep 
suspeitos de participação no 
esquema criminoso. Os envol-
vidos são suspeitos do cometi-
mento dos crimes de organiza-
ção criminosa, corrupção ativa 

e passiva, crimes da lei de lici-
tações e lavagem de dinheiro, 
com penas que ultrapassam 20 
anos de reclusão.

DILIGÊNCIAS
São cumpridos 41 manda-

dos de busca e apreensão no 
Distrito Federal, São Paulo e 

Aberto prazo 
para adesão de 
mantenedoras 
ao Fies

Rio de Janeiro, além de ter 
sido determinado pela Jus-
tiça Federal o sequestro de 
R$ 130 milhões das empresas 
e pessoas físicas envolvidas. 
Foram destacados 127 poli-
ciais federais e 13 auditores 
da CGU para o cumprimento 
das diligências. 

 O presidente Jair Bolso-
naro assinou, na segunda- 
feira (6), medida provisó-
ria  que altera o Prouni (Pro-
grama Universidade para 
Todos), que concede bolsas 
de estudo integrais e par-
ciais em faculdades particu-
lares. A medida foi publicada 
ontem (7) no Diário Oficial 
da União. De acordo com a 
Secretaria-Geral da Presidên-
cia, a medida busca ampliar 
o acesso a estudantes egres-
sos do ensino médio privado 
que fizeram o curso com  
bolsas parciais. 

Na seleção, também está 

incluída a possibilidade de 
dispensa de apresentação do 
documento que comprovem 
a renda familiar e a situação 
de pessoas com deficiência, 
quando as informações esti-
verem disponíveis em ban-
cos de dados de órgãos do 
governo. Além disso, houve 
alteração na reserva de cotas 
destinadas a negros, povos 
indígenas e pessoas com 
deficiência. Com a medida, 
o percentual de pretos, par-
dos ou indígenas e pessoas 
com deficiência será consi-
derado de forma isolada, e 
não mais em conjunto. A MP 

também prevê a inclusão de 
penalidade de suspensão 
imposta para quem descum-
pre as obrigações assumi-
das no termo de adesão e a 
readmissão da mantenedora 
da universidade punida com  
a desvinculação.

Segundo o órgão, as alte-
rações têm o objetivo de 
“ampliar as políticas de inclu-
são na educação superior, 
diminuindo a ociosidade na 
ocupação de vagas antes dis-
ponibilizadas, e promover o 
incremento de mecanismos 
de controle e integridade e a 
desburocratização”. 

Medida Provisória amplia acesso ao Prouni

Sol Sol

CAE aprova programa que prevê a
redução no preço dos combustíveis

A Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Senado 
aprovou ontem (terça-feira, 
7), o Projeto de Lei 1472/ 2021, 
que cria o programa da esta-
bilização do preço do petró-
leo e de derivados no Brasil. 
A proposta cria diretrizes e 
referências para a política de 
preços de derivados, levando 
em consideração não apenas 
os preços internacionais, mas 
também os custos internos de 
produção, de modo a melhor 
refletir a realidade local. O 
objetivo é que, com as mudan-
ças, os preços dos combustí-
veis e do gás de cozinha caiam.

“Mais uma vez, diante 
da inércia do presidente 
Bolsonaro, coube a esta Casa 
ajudar a população brasileira, 
que não aguenta mais tanta 
alta nos preços dos combus-
tíveis e do gás de cozinha. 
O governo federal falou que 
não tem uma solução para o 
tema e solicitou uma ajuda. 
Sou líder da oposição e esta-
mos aqui apresentando uma 
cesta de ferramentas para o 
governo atacar o problema e 
ajudar milhões de brasileiros”, 
afirmou o relator, Jean Paul 
Prates (PT-RN).

O projeto é baseado em 
um “tripé”. Além de criar um 
programa de estabilização, 
com a finalidade de reduzir 

Congelamento nas bombas
O texto também apresenta um conjunto de possíveis fontes de re-
cursos, para evitar reajustes recorrentes na bomba de combustível 
e na venda de gás aos consumidores. Entre eles, está um imposto 
de exportação sobre o petróleo bruto, principal tema de divergên-
cia entre senadores. Pela proposta, a receita advinda dessa cobran-
ça será usada para subsidiar a estabilização dos preços quando os 

valores do produto subirem. 

Imposto
Jean Paul reforçou que o imposto é apenas uma das ferramentas 
que o governo terá para garantir que os aumentos do barril no 

mercado internacional não impactam com tanta frequência o orça-
mento das famílias e de caminhoneiros, motoristas de aplicativos 
e outros que dependem de combustível para trabalhar. Ao longo 
do ano, já foram contabilizados 38 reajustes nos combustíveis, de 

acordo com o senador.

a volatilidade dos preços 
de derivados de petróleo. 
Estabelece uma nova polí-
tica de preços internos de 

venda a distribuidores e 
empresas comercializado-
ras de derivados do petróleo 
produzidos no Brasil.

JEAN Paul lê seu relatório favorável ao projeto, de autoria de Rogério Carvalho

DIVULGAÇÃO
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Polícia investiga
superfaturamento
em licitação do Inep

A Polícia Federal (PF) 
deflagrou ontem (terça-feira, 
7) a Operação Bancarrota, 
decorrente de investigação 
realizada em conjunto com a 
Controladoria-Geral da União 
(CGU), que também participa 
das buscas. A ação investiga 
licitação para a realização do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), de 2010 a 2018.

De acordo com a CGU, 
uma auditoria realizada em 
2019 revelou irregularidades 
nos contratos assinados pelo 
Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) com 
uma empresa responsável 
pela impressão dos exames, 
incluindo as provas do Enem.

Segundo a PF, de 2010 a 
2018 o Inep contratou para 
realização do Enem, sem 
observar as normas de inexi-
gência de licitação, empresa 
que recebeu um total de R$ 
728.645.383,37 dos cofres 
públicos neste período.

Além disso, acrescentou a PF, 
apurou-se o envolvimento de 
servidores do Inep com diretores 

Deputado busca na Casa Civil, resolução 
de problemas em rodovias do Noroeste

O deputado estadual 
Delegado Fernando Martins se 
reuniu ontem (terça-feira, 7) 
pela manhã com o Secretário 
Estadual da Casa Civil, Sandro 
Alex. O parlamentar apresen-
tou um ofício, solicitando uma 
atenção especial do Governo 
do Estado, na manutenção das 
rodovias do interior do Paraná. 
Especificadamente, Martins 
apontou um pedido de motoris-
tas de carros baixos e de cami-
nhoneiros que constantemente 
passam pela rodovia PR-554, 
no trecho compreendido entre 
os municípios de São Jorge 
do Ivaí e Nova Esperança. De 
acordo com os usuários, a pista 
está deteriorada e necessita de 
manutenção emergencial.

A rodovia tem um nome, a 
homenagem foi dada ao prefeito 
Herminio Takatuji, eleito em 1992, 
prefeito de São Jorge do Ivaí. A 
rodovia pertence ao governo do 
Estado e a pista de rolamento 
liga a rodovia PR-323 à rodovia 
PR-498 (antiga PR-467), pas-
sando pelo município.

“É uma honra poder 

Diligências
Foram cumpridos 41 mandados de busca e apreensão no Distrito 

Federal, São Paulo e Rio de Janeiro, além de ter sido determinado pela 
Justiça Federal o sequestro de R$ 130 milhões das empresas e pessoas 
físicas envolvidas. Foram destacados 127 policiais federais e 13 audito-

res da CGU para o cumprimento das diligências.

da empresa, bem como com 
companhias de consultoria sub-
contratadas pela multinacional.

Segundo a CGU, as investi-
gações revelaram a atuação 
de diretores e servidores do 
instituto com consultores das 
gráficas contratadas, no dire-
cionamento da contratação 
das empresas para impressão 
das provas.

Em 2019, a empresa entrou 
com pedido de falência, o que 
levou o Inep a realizar novo 
pregão eletrônico, resultando 
na contratação de empresa 
classificada em terceiro lugar 
no certame, após a desclassifi-
cação das duas primeiras.

ENRIQUECIMENTO ILÍCITO 
CONTRATOS MILIONÁRIOS

Segundo a PF, os contratos 
sob investigação totalizaram 

um pagamento às empresas 
de R$ 880 milhões, desde 
2010. Deste montante, esti-
ma-se que cerca de R$ 130 
milhões foram superfatura-
dos para fins de comissiona-
mento da organização crimi-
nosa, que seria composta por 
empresários, funcionários 
das empresas envolvidas e 
servidores públicos.

A PF diz ainda que as inves-
tigações apontam para um 
enriquecimento ilícito de R$ 5 
milhões de servidores do Inep 
suspeitos de participação no 
esquema criminoso. Os envol-
vidos são suspeitos do cometi-
mento dos crimes de organiza-
ção criminosa, corrupção ativa 
e passiva, crimes da lei de lici-
tações e lavagem de dinheiro, 
com penas que ultrapassam 20 
anos de reclusão.

trabalhar pelos municípios do 
Noroeste. Aproveitei a reunião 
na terça-feira, na Secretaria 
de Infraestrutura e Logística 
do Paraná para apresentar as 
demandas ao secretário Sandro 
Alex. Conversamos sobre obras 
e projetos importantes para os 
municípios do Noroeste e tam-
bém sobre o andamento das 

obras de restauração de rodo-
vias, principalmente na PR-554. 
A busca sempre é pela melhoria 
na qualidade de vida da popula-
ção e na facilitação do trabalho, 
principalmente de quem vive 
da produção agrícola e precisa 
escoar a produção utilizando 
estas rodovias no interior”, 
apontou o deputado.

DEPUTADO Fernando se reuniu com secretário da Casa Civil Sandro Alex e apresentou 
demandas para refirmas de uma rodovia no interior do Estado
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Posse no TRT-PR

A desembargadora Ana Carolina Zaina é a nova presidente 
do Tribunal Regional do Trabalho do Paraná. A magistrada 
torna-se a 24ª dirigente do Regional e estará à frente da 
Instituição no biênio 2021/2023. A solenidade de posse 
ocorreu na sede da Justiça do Trabalho, em Curitiba. O 

Tribunal também deu posse aos outros integrantes da nova 
administração: o desembargador Arion Mazurkevic, como 

vice-presidente, e o desembargador Marco Antônio Vianna 
Mansur, como corregedor regional. A nova gestão da Escola 

Judicial também foi empossada.

Pena prescrita
O Ministério Público 
Federal (MPF) reconheceu 
a prescrição do processo 
envolvendo o tríplex 
supostamente do ex-
presidente Lula no Guarujá, 
citando a decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF) que 
anulou as condenações 
do petista e transferiu o 
caso para Justiça Federal 
de Brasília. Para o MPF, 
como Lula já tem 76 anos, 
o reinício do processo 
em Brasília demandaria a 
constatação objetiva de 
que a pena aplicada a ele já 
estaria prescrita. Em uma 
petição de 17 páginas, o 
MPF afirma que “inexiste 
pressuposto processual para 
o oferecimento ou ratificação 
da denúncia”.

Ômicron em discussão
Com a aproximação das festividades de fim de ano e o 
aumento do fluxo de pessoas em regiões como a do litoral 
paranaense, cresce a preocupação do poder público com 
um possível acréscimo nos casos de contaminação com 
a covid-19 no estado. Atenta às notícias da circulação 
da nova variante Ômicron em países da Europa e até 
mesmo no Brasil, a Frente Parlamentar do Coronavírus 
da Assembleia Legislativa do Paraná promoveu sua 22ª 
reunião, na manhã de ontem (terça-feira, 7).

Evitar a transmissão
Coordenado pelo deputado Michele Caputo (PSDB), o grupo 
ouviu a diretora geral assistente da Organização Mundial 
de Saúde (OMS), Mariângela Simão, que foi enfática: não 
é hora de relaxar nas medidas sanitárias que evitam a 
transmissão, não importando qual a variante predominante 
no país. Segundo ela, a Europa passa por uma nova onda de 
transmissão evidenciada pelo relaxamento das medidas de 
distanciamento social e baixa vacinação em alguns países.

Penas
“Analisando as penas, 
tem-se que Lula teve a 
pena reformada pelo STJ, 
tornando-a definitiva 
pelo crime de lavagem de 
dinheiro em 3 anos e 4 
meses de reclusão e pelo 
crime de corrupção passiva 
em 5 anos, 6 meses e 20 
dias. Aplica-se o prazo 
prescricional previsto o 
art. 109, incisos II e III, do 
Código Penal, reduzidos pela 
metade, restando prescrita 
a pretensão punitiva estatal. 
Desse modo, inexiste 
pressuposto processual 
para o oferecimento ou 
ratificação da denúncia 
quanto aos fatos imputados 
a (…) Lula”. Com base nisso, 
defende o arquivamento 
do processo.

DIVULGAÇÃO
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Pedidos foram pela
inclusão do canabidiol
na pauta da Assembleia

O s  d e p u t a d o s  e s t a -
duais Goura (PDT) e Michele 
Caputo (PSDB) procuraram 
o presidente da Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep), 
deputado Ademar Traiano 
(PSDB), para pedir a inclu-
são do projeto 962/2019, 
que assegura o acesso a 
medicamentos e produtos à 
base da Canabidiol e Tetra 
Hidrocanabinol para trata-
mento de doenças e síndro-
mes de transtornos de saúde, 
na pauta de discussões do ple-
nário ainda neste ano.

Acompanhados de pais de 
crianças que já utilizam produ-
tos com os princípios do cana-
bidiol (CBD) e tetrahidrocana-
binol (THC) por meio judicial, 
os parlamentares explicaram 
que a tramitação do projeto, 
originalmente apresentado 
por Goura, recebeu substitu-
tivo geral do relator da matéria 
na Comissão de Constituição e 
Justiça, deputado Paulo Litro 
(PSDB), que também assinou 
a proposta.

“Projetos semelhantes já 

Compromisso firmado
O presidente Ademar Traiano se comprometeu a abordar o tema 

em uma conversa com o governador Ratinho Jr ainda nesta semana. 
Pais de crianças que fazem uso regular dos medicamentos acompa-
nharam a visita à Presidência. Uma das pacientes, a menina Pétala 
de cinco anos, é símbolo da campanha pela facilitação do acesso 
ao tratamento para a síndrome de Rett, uma doença neurológica 

progressiva que causa fortes convulsões.

O ex-ministro da Justiça Miguel Reale Júnior 
apresentará hoje (quarta-feira, 8) ao presidente 
da Câmara dos Deputados, Arthur Lira (PP-
-AL), pedido de impeachment do presidente 
da República, Jair Bolsonaro (PL), com base no 
relatório final da CPI da Covid. O pedido vem 
sendo articulado em conjunto com a cúpula do 
colegiado, que funcionou no Senado Federal. 
No fim de novembro, houve uma reunião para 
discutir a denúncia com o senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP), vice-presidente da 
comissão. Segundo o pedido, Jair Bolsonaro 
cometeu crime de responsabilidade ao incentivar 
a chamada imunização de rebanho e por ter 
infringido medida sanitária.

DIVULGAÇÃO
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DEPUTADOS e pais de pacientes pedem inclusão de projeto que trata de remédios à base de canabidiol na pauta da Alep

foram aprovados nos estados 
de São Paulo, Mato Grosso, 
Goiás, Distrito Federal e 
Paraíba”, explicou Goura. 
Segundo ele, o projeto trata da 
facilitação aos medicamentos. 
“Pessoas e pacientes que têm 
a prescrição médica já con-
seguem na Justiça o acesso, 
fornecido pela Secretaria da 
Saúde. O Poder Legislativo não 
pode se furtar a seu papel, que 
é regulamentar uma necessi-
dade da população”, disse.

Goura afirmou a Traiano 
que 196 pacientes no Paraná 
têm o acesso aos medicamen-
tos entregues pela Secretaria 
de Estado da Saúde (SESA) 
atendendo a decisões judi-
ciais. O projeto de lei informa 
que este acesso só será 

possível com “prescrição 
médica válida, contendo 
o Código Internacional da 
Doença (CID) da doença, sín-
drome ou transtorno”.

Para Michele Caputo, a 
implantação desta política 
traria muito mais agilidade 
na aquisição dos medicamen-
tos. “Hoje é preciso entrar na 
Justiça, tem um processo de 
compra por importação que 
gera um custo muito alto para 
o Estado”, salientou. Segundo 
ele, o Conselho Federal de 
Medicina (CFM) já sinaliza o 
uso do medicamento para 
fins específicos desde 2014. 
“No Congresso Federal já pas-
sou por uma comissão mista”, 
afirmou.

Rio Vivo
O secretário estadual de 
Desenvolvimento Sustentável 
e Turismo, Márcio Nunes, 
participou da soltura de 300 
mil novos peixes nativos no 
Rio Mourão, na cidade de 
Campo Mourão. A ação faz 
parte do programa estadual 
Rio Vivo, que tem o objetivo 
de repovoamento e educação 
ambiental. “É uma área em que 
o lazer existe e o turismo está 
crescendo cada vez mais. O 
nosso Estado é o único no Brasil 
que disciplina a utilização desses 
espaços de forma consciente”, 
afirma Nunes.

Por conveniência
O deputado federal Ricardo 
Barros (PP), líder do Governo 
na Câmara dos Deputados, 
informou que as discussões 
e avanços das reformas 
propostas desde o início do 
governo do presidente Jair 
Bolsonaro, como a tributária e 
a administrativa, vão ficar para 
depois do processo eleitoral 
de 2022. Barros afirmou 
que o governo não tem uma 
pauta específica de matérias 
no Legislativo, porque o ano 
eleitoral é de “dificuldades de 
posicionamento“. “O interesse 
eleitoral supera o interesse pelo 
Brasil, e, aí, alguns partidos 
deixam de fazer o que é o certo 
para fazer o que é conveniente 
eleitoralmente“, afirmou o líder 
do Governo na Câmara.

Bom ano
Barros afirma que o ano de 
2021 foi de vitórias importantes 
para o governo. Citou alguns 
exemplos, dentre eles a 
independência do Banco 
Central, a capitalização da 
Eletrobras, medidas provisórias 
destinando dinheiro a compra 
de vacinas e o Pronampe, 
programas de linha de crédito a 
pequenas e médias empresas. 

Lotepar
O projeto de lei que cria a 
Loteria do Estado do Paraná foi 

21ª Fenearte
Treze artesãos do Paraná foram selecionados para expor na 21ª 
Feira Nacional de Negócios do Artesanato (Fenearte) em Olinda, 

Pernambuco, entre os dias 10 e 19 deste mês. Na bagagem os 
artistas paranaenses estão levando o apoio da Secretaria de Justiça, 

Família e Trabalho, através do Programa do Artesanato Brasileiro, 
vinculado ao Departamento do Trabalho e Estímulo de Geração de 
Renda. “Sou um entusiasta do artesanato paranaense e a atividade 
é uma importante fonte de renda para uma parcela significativa da 

população”, afirmou o secretário Ney Leprevost. 

aprovado em primeiro turno 
na Assembleia Legislativa 
do Paraná.  A Lotepar será 
uma autarquia pública com 
orçamento e autonomia 
próprios e vinculada à Secretaria 
de Estado da Fazenda (SEFA). 
A justificativa do texto enfatiza 
que os recursos levantados 
pela loteria pública financiarão 
atividades “socialmente 
relevantes relacionadas à 
promoção de direitos sociais”. 
A matéria recebeu emenda de 
plenário e, com isso, retornou 
à Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ).

Nada decidido!
Um exímio apoiador do 
presidente Jair Bolsonaro 
(PL), o deputado federal Filipe 
Barros (PSL) ainda não decidiu 
se vai mudar de legenda. 
Barros relatou que sua nova 
casa partidária só deve ser 
definida em 2022. “Pretendo 
tomar essa decisão em março. 
Independente do partido, 
continuarei apoiando o 
presidente. Fui convidado pelo 
próprio PL, mas também pra 
ficar no União Brasil (fusão do 
PSL com o DEM) ou ir para 
o PP”, disse.

Mobilidade rural
A Comissão de Agricultura, 
Pecuária, Abastecimento 
e Desenvolvimento Rural 
da Câmara dos Deputados 
aprovou projeto de lei que cria 
uma política para assegurar a 
mobilidade no meio rural e o 
escoamento da produção do 
campo por estradas vicinais. 
A relatora da proposta, Aline 
Sleutjes (PSL), a medida é 
importante para impulsionar a 
economia rural e dar melhores 
condições de vida a quem 
mora no campo. “Em algumas 
localidades, a precariedade das 
estradas vicinais é tamanha que 
se torna mais efetivo expressar 
a distância até os centros 
urbanos em número de horas 
para percorrê-la e não pela 
quantidade de quilômetros que 
os separa”, disse.
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Projeto que isenta
academias do IPTU
é retirado de pauta

Vereadores de Umuarama 
discutiram e votaram na ses-
são ordinária realizada na 
última segunda-feira (6), à 
noite, dez projetos que foram 
apresentados para delibera-
ção plenária. A primeira pro-
posta trata-se do Projeto de Lei 
048/2021, referente à alteração 
na Lei Municipal nº 3.162, de 27 
de fevereiro de 2008, que esta-
belece normas para o combate 
aos mosquitos aedes aegypti 
e aedes albopictus, vetores da 
dengue, febre amarela, chikun-
gunya e febre zika.

A matéria entrou em 
segunda discussão e foi apro-
vada por unanimidade. Seu 
propósito principal é incluir o 
nome de outras doenças tam-
bém transmitidas pelos mos-
quitos Aedes Aegypti e Aedes 
Albopictus nas medidas rela-
tivas ao combate e prevenção 
de patologias relacionadas.

VISTAS
Ainda durante a sessão 

ordinária, ocorreu um pedido 
de vistas ao Projeto de Lei 
Complementar 004/2021, de 
autoria do vereador Ednei do 
Esporte. O pedido foi aprovado 

Botão do pânico
O projeto de Lei 034/2021, assinado pelo vereador Clebão dos Pneus e 
que trata da implantação de um “botão do pânico” nas linhas munici-
pais de ônibus de transporte público de Umuarama, também foi alvo 
de discussões na Câmara Municipal em sessão ordinária na noite de 

segunda. De acordo com o parlamentar, a proposta tem como principal 
objetivo, prevenir assédio e ataques contra as mulheres, vindo a ser 

uma iniciativa que visa à segurança do grande público feminino que faz 
uso do transporte coletivo. A proposta prevê que os botões de emer-
gência sejam instalados nos ônibus do transporte público coletivo no 
município. O acessório fará uma ligação direta com a Guarda Munici-

pal, registrando um chamado de emergência. Imediatamente a Central 
da GM receberá dados do veículo e de seu exato itinerário, para que 
seja feita a intervenção necessária.O programa passaria a vigorar a 
partir da próxima licitação a ser realizada pelo Município, mediante 

regulamentação do Poder Executivo.

Retorno das propagandas políticas
em rádio e TV volta a ser discutida

 O Plenário do Senado deu 
início ontem (quarta-feira, 8), à 
tarde às discussões que pode-
rão aprovar em definitivo o 
projeto de lei que recupera a 
propaganda gratuita dos parti-
dos políticos no rádio e na tele-
visão. O projeto já havia sido 
aprovado no Senado, passou 
por mudanças na Câmara dos 
Deputados e agora volta para 
a decisão final dos senadores.

A propaganda partidária 
não tem relação com o horá-
rio eleitoral. Trata-se de uma 
inserção anual garantida aos 
partidos políticos com registro 
no Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). A ferramenta foi extinta 
na reforma eleitoral de 2017 e 
é recuperada pelo projeto que 
pode ser votado na quarta-feira.

AUTOR do projeto retirou o texto da pau-
ta, fazendo pela segunda vez, um pedido de 
vistas à proposição

ALEX MIRANDA

por unanimidade.
O parlamentar tem a inten-

ção de isentar do Importo 
Predial, Territorial e Urbano 
(IPTU), empresas do setor 
econômico ligadas ao esporte. 
Entre elas estão inclusas as 
academias de ginástica, de 
lutas, de musculação, de 
dança, de atividades espor-
tivas, estúdios e similares. O 
pedido é decorrente dos efei-
tos econômicos da pandemia 
provocada pela covid-19. Por 
conta do pedido de vistas 
aprovado, o projeto foi retirado 
de pauta e, desta forma, não 
foi submetido à votação.

Segundo o texto, a propa-
ganda gratuita deverá servir 
para divulgar o programa do 
partido, incentivar a filiação 
e promover a participação 
política de jovens, mulheres e 

negros. Entre as mudanças fei-
tas pela Câmara estão as proi-
bições ao uso do horário para 
incitar a violência e o precon-
ceito ou para divulgar material 
comprovadamente falso.

O projeto já havia sido aprovado no Senado, passou por mudanças na Câmara dos Deputa-
dos e agora volta para a decisão final dos senadores

DIVULGAÇÃO

Mais sigilo
Mas a Autoridade não revela 
o teor das comunicações 
sob a alegação “de que as 
informações são protegidas 
pelo sigilo comercial e 
industrial”. 

Interface virtual
A ANPD garante que fiscaliza 
casos específicos na prevenção 
de incidentes e em processos 
de controle externo promovidos 
pelo TCU, inquéritos do MPF 
etc.

Tô on em 2022!
O gabinete da deputada Érika 
Kokay (PT-DF) manda spam 
para whatsapp de cidadãos de 
Brasília, há dias, sugerindo ao 
interlocutor acompanhar suas 
atividades online e atualizar 
seus contatos num site. Ciente 
do teor invasivo, a mensagem 
ainda deixa um recado discreto 
ao final para “sair”, se não 
quiser receber mais o informe. 
Procurada, a deputada, por 
meio da assessoria, diz que a 
mensagem foi enviada “por 
equívoco”. 

O povo vem 1
Entidade responsável por 
receber, contabilizar e divulgar 
dados da ocupação hoteleira, 
a regional da Associação 
Brasileira da Indústria Hoteleira 
(ABIH) do Rio de Janeiro 
desconversa sobre a taxa de 
ocupação já confirmada na rede 
para o Réveillon.

O povo vem 2
Apesar da decisão do prefeito 
Eduardo Paes de cancelar 
a festa popular nas praias, 
as festas privadas – dentro 
de hotéis, inclusive – estão 
mantidas. O que, segundo um 
empresário do ramo ouvido 
pela Coluna, não vai afetar as 
reservas já realizadas.

ANPD x Apps
Em meio à série de vazamentos e vendas de informações 

pessoais, a Autoridade Nacional de Proteção de Dados (ANPD), 
criada há um ano “para proteger os direitos fundamentais de 
liberdade e privacidade”, tem atuado de forma passiva frente 

às atividades de criminosos. “Não há atualmente investigações 
sendo realizadas com objetivo de esclarecer o ‘nível de violação 

de dados’ em plataformas”, posiciona a ANPD procurada pela 
Coluna para esclarecer os recentes vazamentos de dados de sites 
de e-commerce hospedados no Brasil. O que existem, segundo o 

órgão, são procedimentos de fiscalização visando apurar infrações 
à Lei Geral de Proteção de Dados. Até outubro, a ANPD recebeu 

150 comunicações de incidentes de segurança, mais de 500 
reclamações, denúncias e petições de titulares. 

E você na fila
O único Estado onde os 
funcionários do BB conseguiram 
liminar judicial para não voltar 
ao trabalho é o Rio de Janeiro. 
É o chamado grupo de risco 
contra a Covid-19.

Eles na rua
São os profissionais que, em 
trabalho remoto, tentam 
atender clientes. Mas é a 
mesma turma que não vai 
titubear em viajar de férias no 
fim do ano, saindo de casa...

Sistema $$$
Para se ter uma ideia do 
poder financeiro do Sistema 
S, que o presidente Bolsonaro 
jurou investigar (e nada até 
agora). Um consultor que já 
prestou serviço com a missão 
de limpar a imagem de uma 
Fecomércio relata o que 
encontrou: R$ 90 milhões 
repassados por ano em 
convênios para uma emissora 
de TV, apenas num Estado. 
No sacrifício, ele cortou os 
repasses para R$ 20 milhões. 
E ainda é muito.

Alerta 
O STJ soltou alerta sobre 
tentativas de phishing 
- técnica usada para 
enganar pessoas para que 
compartilhem seus dados 
pessoais e/ou financeiros - 
utilizando um e-mail falso 
creditado ao Tribunal. Várias 
são pedidas pelo e-mail fake 
processo@tribunal.jus.br.

Na pista
Apesar das interpretações 
confusas entre fiscais de 
estrada sobre a portaria, a 
ANTT garante que a nova 
Súmula prevê também a 
apreensão de veículos, não 
apenas multas aos flagrados. A 
conferir.
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Vereadores já esperavam pela dispensa
de testemunhas na Comissão Processante

Assim como aconteceu na 
última segunda-feira, 6, a reu-
nião da Comissão Processante 
– II, realizada ontem (terça-
-feira, 7) teve as testemunhas 
de defesa dispensadas pelos 
próprios advogados de defesa 
do prefeito afastado Celso 
Luiz Pozzobom. A CP-II ana-
lisa pedido de cassação do 
mandato de Pozzobom pela 
suposta compra de aparta-
mento com recursos público.

Ao início dos trabalhos, 
os advogados de defesa, Luiz 
Paulo Muller Franqui e Cássio 
Prudente Vieira Leite, que parti-
cipavam da reunião através de 
videoconferência solicitaram 
novamente para que a comis-
são ouvisse o ex-diretor de 
Assuntos Institucionais da 
Prefeitura Municipal  de 
Umuarama, José C í ce ro 
Laurentino.

Para ouvi-lo, os membros 
da comissão teriam que plei-
tear por uma videoconfe-
rência, com o Departamento 
Penitenciário, tendo em vista 

Leilões do Detran arrecadam R$ 12 milhões em 2021 no PR
O  D e p a r t a m e n t o  d e 

Trânsito do Paraná (Detran-PR) 
leiloou, em 2021, um total de 
17.039 veículos, arrecadando 
R$ 12.555.830,29 em dez lei-
lões – três de circulação, 
três de reciclagem e quatro 
na modalidade sucata. “A 
intensificação do processo 
de leilão evita o comprome-
timento dos espaços físicos 
dos pátios e contribui com 
a diminuição de proble-
mas relacionados à saúde 
pública”, diz o diretor-geral 
do Detran, Wagner Mesquita.

Além disso, abre-se a 

Etapas complexas
Nesta modalidade, destaca-se a complexidade do processo. Até a 

saída dos veículos dos pátios, eles precisam passar pelas etapas de 
concentração dos bens nos polos de prensagem, descontaminação, 
prensagem, carregamento e pesagem. Só no polo Curitiba foi pren-

sada mais de 1,2 tonelada de materiais ferrosos. 
Os leilões de sucata ocorreram em outubro e resultaram na venda 
de 2.901 veículos. Quando leiloados nesta condição, baixados no 

Registro Nacional de Veículos Automotores (Renavam), não podem 
ser registrados ou licenciados, sendo proibida a sua circulação em 

via pública, destinando-se exclusivamente para desmonte e reapro-
veitamento comercial de peças e partes metálicas.

Os valores arrecadados com a venda dos bens são utilizados para 
custeio da promoção dos leilões, e o remanescente para pagamento 

dos débitos incidentes sobre os prontuários dos veículos, respei-
tando a ordem de preferência estabelecida no § 6º do Art. 328 do 
Código de Trânsito Brasileiro e a Resolução 623/2016 do Contran.

possibilidade ao cidadão de 
comprar um veículo por um 
custo mais baixo, no caso 
dos leilões da modalidade 
circulação e, para os leilões 
de sucata, o desenvolvimento 
do mercado de peças usadas. 
Quanto aos leilões de recicla-
gem, destacam-se os ganhos 
ambientais.

Os leilões de circulação, em 
junho, venderam 441 veícu-
los. Os bens adquiridos nesta 
modalidade puderam retor-
nar a circular em via pública, 
ficando o arrematante respon-
sável pelo registro do veículo 

perante o órgão executivo de 
trânsito, com pagamento das 
respectivas taxas.

Já nos leilões na modali-
dade de reciclagem, os veí-
culos foram leiloados na con-
dição de materiais ferrosos, 
destinados exclusivamente 
para reciclagem, não podendo 
ser registrados e/ou licencia-
dos, sendo absolutamente 
proibida a circulação em via 
pública ou, ainda, comercia-
lizados como peças ou partes 
metálicas. Estes ocorreram em 
julho e disponibilizaram 13.697 
veículos – uma estimativa de 
4.914,84 toneladas.

Os leilões de reciclagem 
neste ano contemplaram 287 
pátios distribuídos em 218 
municípios do Estado.

que Laurentino permanece 
preso na Cadeia Pública de 
Campo Mourão, para onde foi 
levado depois que foi detido 
por agentes do Gaeco, durante 
a Operação Metástase, desen-
cadeada em Umuarama em 5 
de maio deste ano.

DEJA-VU
O mesmo pedido havia sido 

feito na reunião de da segun-
da-feira, quando seriam ouvi-
das outras cinco testemunhas. 
O presidente da Comissão, 
vereador Sorrisal suspendeu 
a reunião por um período de 
cinco minutos para que fosse 
deliberado acerca do pedido, 
da mesma maneira que acon-
teceu na reunião anterior e, 
novamente, quando foi rei-
niciada a reunião, houve o 
anúncio de que seria mantido 
o posicionamento tomado 
na segunda-feira. Ou seja, 
com base nos fundamen-
tos já apresentados, o presi-
dente afirmou que o próprio 
denunciado, Celso Pozzobom 

VEREADORES membros da Comissão Processante – II já esperavam pelo pedido de dispensa das testemunhas por parte da defesa de Pozzobom

ASSESSORIA

poderia esclarecer a realidade 
dos fatos quando de sua oitiva 
junto à Comissão.

Desta forma, os vereadores 
membros da CP-II, João Paulo 
Rodrigues ‘Sorrisal’ (presidente), 

Professora Ana Novais (relatora) 
e Ednei do Esporte (membro) 
deram sequência ao trâmite. 
Mediante ao indeferimento do 
pedido, a defesa de Pozzobom 
novamente dispensou as 

testemunhas.
Para hoje (8), ainda segue 

confirmado o depoimento do 
prefeito afastado Celso Luiz 
Pozzobom, o qual está agen-
dado para as 9h.

ALÉM dos espaços do Detran e da Polícia Militar, foram leiloados, por força de convênio, 
veículos que estavam nos pátios de diversas delegacias da PC
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Prefeitura paga R$ 4,2 milhões de 13º
ao funcionalismo na próxima semana

A segunda parcela do 13º 
salário do funcionalismo 
público municipal injetará, 
na próxima segunda-feira, 
13, mais R$ 4 milhões 262 
mil 327,46 na economia de 
Umuarama. O prefeito em exer-
cício Hermes Pimentel des-
tacou o equilíbrio nas contas 
do município e o respeito com 
que trata o dinheiro público 
para manter os pagamentos 
em dia. “Por isso foi possível 
antecipar o restante do 13º, 
que geralmente era pago na 
semana do Natal”, afirmou.

No total, o 13º dos servi-
dores municipais neste ano 
somou R$ 11 milhões 216 mil 
569,68 e beneficia 2.749 traba-
lhadores ativos e 780 inativos. 
Os servidores da Educação 
receberão R$ 3,8 milhões, 
seguidos pelos inativos (R$ 2,8 
milhões), funcionários do Paço 
Municipal e demais secretarias 
(R$ 2,5 milhões) e pessoal da 
Saúde (R$ 1,9 milhão).

A folha inclui ainda os servi-
dores da Fundação Cultural de 
Umuarama e da Administração 
de Cemitérios e Serviços 
Funerários (Acesf). Os inativos 
(aposentados e pensionistas) 
receberam R$ 1 milhão 400 mil 

da primeira parcela em junho e 
agora terão o mesmo valor cre-
ditado nas contas, totalizando 
R$ 2,8 milhões.

A primeira parcela, paga 
em 23 de junho aos servi-
dores ativos, representa 
metade do valor global pois o 
dinheiro é transferido para a 
conta sem os descontos habi-
tuais (como INSS, Imposto 
de Renda Pessoa Física e 
outros). “Agora em dezem-
bro a Prefeitura paga os 50% 
restantes com os descontos 
devidos, por isso o valor é 
um pouco menor”, expli-
cou o diretor de Recursos 
Humanos, Alexandre Faker 
– foram R$ 5 milhões 569 
mil 020,66 e agora mais R$ 2 
milhões 862 mil 327,46.

Após autorizar o paga-
mento, o prefeito Hermes 
Pimentel destacou que os 
recursos são importantes 
para aquecer o comércio no 

Destino do 
dinheiro

Uma parte deve aproveitar 
o benefício para colocar as 
contas em dia e há ainda 

aqueles que planejam guar-
dar ou investir o dinheiro. 

“O importante é que se trata 
de um recurso extra que 

chega em boa hora para a 
nossa economia, num ano 
de recuperação depois de 

superarmos grandes dificul-
dades por conta da pandemia 
do coronavírus”, completou 

Pimentel.

tradicional período de fim 
de ano. “Com o 13º, os quase 
2.750 servidores municipais 

e também os aposentados 
e pensionistas vão com-
prar os presentes natalinos, 

preparar as festas em famí-
lia ou realizar aquela viagem 
de férias”, disse.

APÓS autorizar o pagamento, Pimentel destacou que os recursos são importantes para aquecer o comércio no tradicional período de fim 
de ano

ASSESSORIA/SECOM

Desde ontem (terça-feira, 7), usuários da 
PR-323, na região Noroeste, encontram 
mais uma alteração na rodovia, próximo a 
Doutor Camargo. O trânsito foi desviado 
da pista original para a nova pista dupli-
cada, no segmento entre o km 177 e o 
km 179, para execução de serviços de 
restauração do pavimento antigo.
O Departamento de Estradas de Roda-
gem do Paraná (DER/PR), responsável 
pela obra, fez toda a sinalização vertical e 
horizontal do local, orientando os condu-
tores sobre a mudança. Ao todo, são 6,3 
quilômetros em obras, desde o km 174,2 
em Doutor Camargo, até o km 180,5, a 
cerca de dois quilômetros do Rio Ivaí. A 
duplicação inclui uma nova pista com largu-
ra de 7,20 m (duas faixas de rolamento de 
3,60 m, em sentido único), acostamentos 
externos de 2,50 m, e faixa de segurança 
interna de 1 metro. O investimento é de 
R$ 38.363.237,07.

DER-PR
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BOLETIM COVID – ÚLTIMOS 10 INFORMATIVOS
 
DIA DIA DA SEMANA CASOS MULHERES HOMENS CRIANÇAS
24/11 QUARTA-FEIRA 2 1 1 0
25/11 QUINTA-FEIRA 1 1 0 0
26/11 SEXTA-FEIRA 3 1 1 1
29/11 SEGUNDA-FEIRA 3 0 2 1
30/11 TERÇA-FEIRA 1 1 0 0
01/12 QUARTA-FEIRA 1 0 1 0
02/12 QUINTA-FEIRA 3 0 3 0
03/12 SEXTA-FEIRA 13 4 7 2
06/12 SEGUNDA-FEIRA 24 9 8 7
07/12 TERÇA-FEIRA 32 13 10 9
TOTAL   83 30 33 20

Covid volta a assustar Secretaria de Saúde
com 32 novos casos registrados em um dia

O aumento no número de 
casos de covid-19 na cidade 
vem sendo observado com 
bastante atenção e cau-
tela pelos profissionais da 
Vigilância em Saúde. Para se 
ter uma ideia, o Boletim Covid 
divulgado ontem (terça-feira, 
7) trouxe a informação de que 
32 pessoas receberam exames 
com resultado positivo para a 
doença no último dia: foram 13 
mulheres, dez homens e nove 
crianças. A média de casos 
vinha em dois por dia.

A quantidade de crianças 
infectadas também chama a 
atenção dos profissionais de 
saúde, já que durante todo o 

Idosos de Umuarama voltam a ter 
reuniões no Serviço de Convivência

mês de novembro foram regis-
trados cinco casos e só nos últi-
mos dias foram 18 – elas eram 
em média 8% dos infectados e 
agora são 20%. Em um quadro 
comparativo com dados dos 
10 últimos boletins emitidos 
pela Secretaria Municipal de 
Saúde de Umuarama, pode-se 
observar que também houve 
um aumento da covid entre os 
homens – eram 38% e agora 
são 40% dos infectados. Por 
outro lado, as mulheres eram 
em média 51% e agora são 
36% (veja tabela nesta página).

O número de casos ativos 
aumentou de 54 para 78 e o 
de suspeitos caiu de 196 para 

179. Desde o início da pande-
mia, em março de 2020, 19.518 
pessoas tiveram exames com 
resultados positivos e, deste 
total, 19.117 se recuperaram. 
Nenhuma morte foi oficial-
mente comunicada e o total 
de óbitos segue em 323.

Com relação à ocupação de 
leitos exclusivos para o trata-
mento da doença, disponibiliza-
dos pelo SUS (Sistema Único de 
Saúde) no Hospital Uopeccan, 
há uma pessoa de Umuarama 
internada na UTI e outras duas 
na enfermaria. A cidade conti-
nua indicada com a bandeira 
verde, quando o risco de conta-
minação é considerado baixo. 

“A pandemia não acabou, infe-
lizmente. É preciso que todos 
os cuidados e protocolos con-
tinuem sendo tomados: usar 
máscara e álcool gel e manter 

o distanciamento são atitudes 
fundamentais para determos 
essa doença”, afirma Maria 
Harue Takaki, secretária muni-
cipal de Saúde.

O Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos 
para Idosos (SCFVI) retomou 
nesta semana os atendimentos 
presenciais com os idosos, que 
estavam paralisados desde 
março de 2020 em decorrên-
cia da pandemia de covid-19. 
Desde o último dia 29, a sede 
do serviço – que fica na Rua 
Curitiba, ao lado do Clube do 
Vovô – vem recebendo os aten-
didos, que foram organizados 
em 11 grupos. Nesta quarta-
-feira, 8, será a vez do último 
grupo, com predominância 
dos moradores do Conjunto 
Habitacional Sonho Meu.

A coordenadora Débora 
Cristina da Mata disse que, com 
todos os cuidados preventivos, 

Conferência 
de Educação

Com a participação 
de representantes de 

Altônia, Alto Paraíso, Alto 
Piquiri, Cafezal do Sul, 
Douradina, Esperança 
Nova, Francisco Alves, 
Icaraíma, Iporã, Ivaté, 
Maria Helena, Nova 

Olímpia, Pérola, São Jorge 
do Patrocínio, Tapira, 
Xambrê e Umuarama, 
aconteceu na última 

sexta-feira, 3, a etapa 
intermunicipal da CONAE 
(Conferência Nacional de 

Educação) para sugerir 
emendas e propostas 

para o documento base 
da CONAE 2022. De 

acordo com a secretária 
municipal de Educação 
de Umuarama, Mauriza 
de Lima Menegasso, o 
objetivo foi constituir 

um espaço democrático 
aberto pelo poder 

público e articulado 
com a sociedade para 
que todos participem 

do desenvolvimento da 
educação nacional.

O município divulgou o 
documento referencial 

base da CONAE 2022 para 
conhecimento prévio, 
com o tema “Inclusão, 
equidade e qualidade 
– Compromisso com 
o futuro da educação 
brasileira”, a fim de 
proporcionar uma 

participação ativa e 
a validação do texto 
do respectivo eixo, 

informado no momento 
da inscrição.

foi preparada uma recepção 
com café da manhã (ou da 
tarde, conforme o horário de 
acolhida), e uma roda de con-
versa para colocar o papo em 
dia. “Eles gostam muito de con-
versar. Por isso, depois de quase 
dois anos de atividades remotas 
(por aplicativo de mensagem e 
telefone), preparamos uma ati-
vidade recreativa simbólica de 
natal, para marcar o encerra-
mento do ano com a perspec-
tiva de retorno dos atendimen-
tos presenciais semanalmente, 
no próximo ano”, explicou.

A recepção contou até com 
Papai Noel e distribuição de 
presentes. Os idosos puderam 
compartilhar o que sentissem 
necessidade, as dificuldades 

impostas pelo isolamento, a 
falta do convívio e das ativi-
dades realizadas pelo SCFVI e 
do contato com a equipe. “Foi 
bom o retorno neste momento 
considerando o avanço da 
vacinação. Eles estavam com 
muita saudade, por não pode-
rem ver os amigos”, continuou 
a coordenadora.

Para a maioria dos idosos 
a adaptação à pandemia foi 
dolorosa e queriam muito um 
momento para compartilhar a 
esperança de que agora, com o 
avanço da vacina e a diminui-
ção dos casos, as rotinas pos-
sam voltar ao normal. “O aten-
dimento semanal está sendo 
muito aguardado, tanto por eles 
quanto pela equipe do SCFVI, e 

deverá retornará no próximo 
ano considerando o contexto 
da pandemia, caso o quaro seja 
de mais segurança para todos”, 
acrescentou Débora da Mata.

O primeiro encontro presen-
cial marca, também, o encerra-
mento das atividades on-line 
que se tornaram comuns ao 
longo do ano. O reencontro 
serviu também para os idosos 
demonstrarem o que espe-
ram para o ano que vem: paz, 
harmonia e saúde, de modo 
geral – especialmente a saúde. 
Cerca de 110 idosos são aten-
didos pelo serviço, ligado 
à Secretaria Municipal de 
Assistência Social, que espera 
retornar a normalidade a partir 
de janeiro do ano que vem.

O primeiro encontro presencial marca, também, o encerramento das atividades on-line que se tornaram comuns ao longo do ano

ASSESSORIA/SECOM
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Eventos em espaços abertos não
têm mais limitação de público

Considerando o cenário 
epidemiológico da covid-19 
em Umuarama, bem como a 
capacidade de resposta da 
rede de atenção à saúde, o 
prefeito em exercício Hermes 
Pimentel revogou, por meio do 
decreto 310/2021, o parágrafo 

1º do artigo 3º do decreto 
282/2021, que estabelecia 
limite de público para eventos 
em espaços abertos.

Com a medida, o prefeito 
equipara Umuarama às orien-
tações do governo do Estado, 
que suspendeu todas as 

restrições no enfrentamento 
da pandemia – mantendo 
apenas a obrigatoriedade 
do uso da máscara. Desta 
forma, desde que sejam 
seguidos os protocolos sani-
tários contra o contágio do 
vírus, não há mais limite de 

público para eventos que 
transcorrem ao ar livre.

A medida segue orienta-
ções do Centro de Operação de 
Enfrentamento ao Coronavírus 
(COE), definidas na última reu-
nião realizada no dia 25 de 
novembro, subsidiado pelo 

recente histórico de redução 
de novos casos apresentados 
semanalmente pelos boletins 
de controle epidemiológico. 
O decreto entra em vigor 
nesta quarta-feira, 8, com a 
publicação no diário oficial 
do município.

Procon e Vigilância realizam ação contra o uso de cigarro eletrônico

Polícia Federal cumpre mandados e prende morador de Umuarama

Uma força-tarefa foi estru-
turada para coibir o uso de 
cigarros eletrônicos em esta-
belecimentos comerciais da 
cidade. A ação foi programada 
após o recebimento de denún-
cias na ouvidoria da Vigilância 
em Saúde e no Procon 
Umuarama, levando uma 
equipe de fiscalização a visi-
tar ao menos 30 bares, lancho-
netes e choperias, que rece-
beram uma Recomendação 
Administrativa emitida pelos 
dóis órgãos.

Proibidos no Brasil, os 
cigarros eletrônicos – conheci-
dos como ‘vapers’ (a pronúncia 
é vêiper) ou póds –, são consi-
derados por autoridades médi-
cas como mais nocivos que o 
próprio cigarro convencional. 
“A legislação brasileira proíbe 
o uso de cigarros de qualquer 
espécie em ambientes fecha-
dos. Porém, contra o cigarro 
eletrônico há agravantes, pois 
seu uso, compra e venda são 

Um homem foi preso na 
manhã de ontem (7) pela 
Polícia Federal, em Umuarama, 
durante deflagração da 
‘Operação Retorno’, contra 
o contrabando de cigarros. 
Três endereços foram alvo da 
ação. O homem detido, havia 
se mudado no domingo (5) 
para uma casa na rua Sergipe, 
e ontem, foi levado para dele-
gacia da PF em Maringá.

A Operação Retorno, que 
visa desarticular uma orga-
nização criminosa, contou 
com 35 Policiais Federais 
que cumpriram 9 mandados 
de busca e apreensão e 5 
mandados de prisão preven-
tiva expedidos pela 3ª Vara 
Federal de Maringá.

A investigação come-
çou em 2019, quando foi 

Resultado final
Foram cumpridos ontem, três mandados de prisão em Umuarama e 8 de busca, sendo cinco deles em Umu-
arama, dois em Maria Helena e 1 em Porangaba/SP. Foram apreendidos veículos de luxo, jóias, documentos 
diversos e a quantia de R$ 206 mil em espécie, além de placas diversas que eram utilizadas para constantes 

trocas durante empreitadas ilícitas visando dificultar identificação dos veículos utilizados no crime.

descoberta a existência do 
grupo que promovia o con-
trabando de cigarros em 
larga escala, saindo com 
grandes cargas do Paraguai, 
passando por Umuarama, 
Maringá e depois seguindo 
para os estados de São Paulo 
e Minas Gerais. A mercadoria 
era escoltada por batedores 
de Umuarama, Maria Helena 
e de Porangaba/SP.

Foram presas em flagrante 
21 pessoas e apreendidos 
23 veículos, entre carretas, 
caminhões e carros peque-
nos usados como batedores. 
Também foram apreendidos 
4 milhões de maços de cigar-
ros, avaliados em mais de 20 
milhões de reais, sendo apu-
rados mais de 30 milhões de 
reais em tributos.

considerados ilícitos penais, 
já que são produtos proibidos 
pela Anvisa (Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária)”, 
comenta o advogado Deybson 
Bitencourt, secretário munici-
pal de Proteção e Defesa do 
Consumidor.

Ele conta que na sexta (3) à 
noite, foram visitados estabe-
lecimentos em diversas regiões 
da cidade. “Fomos a restau-
rantes, bares, choperias, lou-
nges, casas noturnas, casas 
de shows, enfim, ambientes 
onde é necessário garantir 
que sejam livres de produ-
tos fumígenos, conforme 
determina a Lei Estadual nº 
16.239/2009”, detalhou.

Bitencourt relatou que 
as denúncias foram registra-
das por consumidores, que 
se queixaram de que alguns 
locais estão permitindo que os 
consumidores utilizem cigar-
ros eletrônicos em ambientes 
de uso coletivo.

Chefe da Vigilância em 
Saúde, Franzimar Siqueira 
de Morais contou que a 

força-tarefa aproveitou a 
oportunidade para convidar 
os empresários a participar de 

reunião para serem orientados, 
na próxima segunda-feira (13), 
às 14h na Prefeitura.

PROIBIDOS no Brasil, os cigarros eletrônicos são considerados por autoridades médicas como mais nocivos que o próprio cigarro 
convencional

ASSESSORIA/SECOM

O homem detido, havia se mudado no domingo (5) para uma casa na rua Sergipe, e ontem, foi levado para delegacia da PF em Maringá

ALEX MIRANDA
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CRUZE LT TURBO 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 93.900,00
CRUZE LT TURBO 18/19 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 99.900,00
CRUZE LT TURBO 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 106.900,00
CRUZE LTZ TURBO 16/17 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 94.900,00
CRUZE LTZ TURBO 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 98.900,00
FORD KA 1.0 SE 18/19 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
FORD KA SEDAN 1.5 SE 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00
NISSAN FRONTIER XE 19/19 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 194.900,00
ONIX 1.0 JOY BLACK 20/21 PRATA COMPLETO, KM 6.400 R$ 64.900,00
ONIX 1.4 LT 13/14 CINZA COMPLETO R$ 44.900,00
ONIX 1.4 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 67.900,00
ONIX PREMIER TURBO 19/20 LARANJA COMPLETO, AUT, COURO R$ 94.900,00
ONIX PLUS PREMIER TURBO 19/20 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 96.900,00
PRISMA 1.4 LTZ 19/19 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 74.900,00
RANGER XLS CAB. SIMPLES FLEX 13/14 BRANCO COMPLETO R$ 79.900,00
S10 HIGH COUNTRY 18/19 BRANCO COMPLEOT, AUT, COURO R$ 225.900,00
S10 HIGH COUNTRY 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 264.900,00
SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00
TRACKER 1.8 LTZ 14/14 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 73.900,00
TRACKER 1.0 LTZ TURBO 20/21 CINZA COMPLETO, AUT R$ 119.900,00
TRACKER 1.2 PREMIER TURBO 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 139.900,00
TUCSON GLS 12/13 BRANCO COMPLETO. AUT, COURO R$ 59.900,00
UP CONNECT TSI 21/21 PRETO COMPLETO R$ 73.900.00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

ORIENTADOR DE ATIVIDADES
Academia de Ginastica Funcional

Vaga nº  364/2021  para Umuarama

Pré-requisitos: Ensino Superior completo com 
Bacharelado em Educação Física, curso 

reconhecido e concluído em instituição de Ensino 
Superior credenciada pelo MEC.

Carteira de Habilitação Profissional: Registro 
ativo no CREF/PR como bacharel. 

Acesse www.sescpr.com.br/trabalhe-conosco
verifique os pré-requisitos e inscreva-se . 

Inscrições até  10/12/2021.

Umuarama é campeão invicto
no Paranaense sub-11 de Futsal

Os atletas do Caliari Futsal, 
de Umuarama, foram cam-
peões paranaenses sub-11 de 
forma invicta. A final foi contra o 
Coritiba e a partida aconteceu no 
Clube Verde, em Ponta Grossa, no 
último final de semana.

Os garotos conquistaram o 
título nos pênaltis com um pla-
car de 5 a 4, após um empate 
em 1 a 1 no tempo normal no 
Novo Futsal Paraná (NFP). O 
destaque do jogo, foi o atleta 
João Pedro Pessoa Venâncio, 
eleito o melhor goleiro da 
competição.

O professor Rodrigo Caliari 
foi eleito o melhor treinador da 
competição. Ele é natural de 

Altônia, mas está em Umuarama 
há mais de 35 anos e há 17 tra-
balha com futsal. A premiação 
será entregue em fevereiro de 
2022, em Foz do Iguaçu.

“Foi muito emocionante 
[receber o reconhecimento]”, 
disse. Pelas redes sociais o 
treinador lembrou das difi-
culdades que os treinadores 
de escolinhas passaram nos 
últimos anos por causa da 
pandemia, que impediu as 
aulas para as crianças. “Um 
ano de incertezas e tristezas 
pelo momento em que esta-
mos passando, mas sempre 
há uma luz e essa luz brilhou 
para todos nós (…)”, concluiu.

OS garotos conquistaram o título nos pênaltis com um placar de 5 a 4, após um empate em 
1 a 1 no tempo regulamentar

DIVULGAÇÃO

O prefeito em exercício Hermes Pimentel recebeu em seu gabinete, os atletas 
Márcio Galgara e Anderson Cristiano de Souza, que representam Umuarama 
em provas rústicas disputadas pela região e até em outros Estados. No último 
domingo eles competiram em Japurá, na 1ª Corrida Pedestre Dezember Fest, 
com percurso de 12 km percorridos na rodovia PR-498 (até a barranca do 
Rio Ivaí). Anderson foi primeiro lugar na categoria 45 a 49 anos e Márcio 
fez o segundo melhor tempo na classificação geral, disputando a prova com 
mais de 400 competidores. Os dois agradeceram o apoio do município e do 
prefeito Hermes Pimentel, bem como dos patrocinadores, que possibilitaram a 
participação deles em mais esta competição.

ASSESSORIA/SECOM
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Palavras cruzadas

Tensão entre Marte e Júpiter alerta que você deve 
ter cuidado para não tomar nenhuma atitude preci-
pitada no trabalho, principalmente se estiver rela-
cionada a uma tarefa na qual têm pouco conhe-
cimento. Consulte seus chefes e colegas mais 
experientes e aproveite para aprender coisas novas.

Marte e Júpiter em conflito podem causar tensões 
para você no convívio com a família, principal-
mente se você trabalha ou tem algum tipo de socie-
dade com parentes. Controle as suas reações e 
meça as palavras para evitar discussões. 

O trabalho deve exigir mais de você no período da 
manhã. É provável que enfrente alguns imprevistos 
ou desafios, principalmente ao aprender uma nova 
tarefa ou ao defender sua opinião sobre um assunto 
delicado. Procure falar com bastante calma para 
evitar discussões e mal-entendidos, ok

Sua mente se encontra voltada para questões 
subconscientes, psicológicas, espirituais e emo-
cionais. Questões desafiadoras de ordem, rotina, 
saúde, trabalho ou organização podem ter de ser 
trabalhadas. Conversas sobre questões práticas 
pedem ponderação e equilíbrio.

Sua mente se encontra focada em questões cole-
tivas, amizades, grupos e ideias renovadoras ou 
mesmo revolucionárias. Busque atender as deman-
das precisas, mas sem abrir mão de si mesmo. 
Conversas pedem que você expresse a si mesmo 
de verdade, mas o faça com equilíbrio.

Questões desafiadoras relacionadas a família, vida 
pessoal, lar, passado e emoções pessoais podem 
emergir. Busque ter um olhar objetivo, mas expres-
sando o que realmente sente. Conversas sobre 
questões pessoais pedem equilíbrio e objetividade, 
mas sem repressão.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 8 de dezembro são do signo de Sagitário com a personalidade de Escorpião. 
Quase sempre são vítimas das próprias paixões, dos exageros da personalidade e do espírito 
de aventura, que não leva nada a sério. Seu número principal, do dia do nascimento, na Astro-
logia Cabalística é o 17, formado de 1, do Sol e de 7, de Netuno. Mas juntos formam o 8, de 
Saturno, símbolo de austeridade, severidade e conservadorismo. Indica também dificuldades 
e progresso muito lento.

Horóscopo nascido em 8 de dezembro

Sua mente se encontra voltada para seu senso de 
valor próprio, finanças, posses materiais, talentos 
e valores. Hoje, questões desafiadoras de bens 
compartilhados, divisões, heranças, sexualidade ou 
emoções profundas podem emergir. Esteja aberto 
a dialogar de maneira pacífica e flexível.

Procure ter cuidado ao investir seu dinheiro em 
algo que não conhece direito, pois os astros aler-
tam que você pode ter gastos inesperados ou per-
der grana se apostar alto demais. É melhor não 
abusar da sorte, ok?

Quem trabalha em parceria ou sociedade vai preci-
sar de muito jogo de cintura nessa quarta-feira para 
não brigar. Marte em quadratura com Júpiter pode 
acentuar as divergências e caberá a você conter 
os ânimos, assim, procure encontrar soluções que 
fiquem no meio-termo e agradem a todos. 

Lua e Saturno na Casa das Associações estimulam 
as amizades e as parcerias de trabalho. O céu só 
não recomenda misturar dinheiro com proximidade, 
pois tudo indica que você pode sair no prejuízo e 
ainda pode perder um bom amigo.

Sua mente se encontra num período muito ativo, 
numa busca por informações, estudos, comunica-
ção e praticidade. Todavia, questões desafiadoras 
de ordem filosófica, moral, ética, religiosa ou de 
princípios fazem um contraponto hoje. 

Mercúrio no seu signo hoje te faz mais eloquente, 
curioso, adaptável e expressivo. Hoje você se 
depara com questões nas relações que podem ser 
desafiadoras, em especial a comunicação e adap-
tabilidade. Busque ter espaço para o diálogo e para 
ouvir os outros com mais empatia.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 5

PORC
BAILEDEGALA

NAIPEACM
INTIMOIA

IVODMÃOS
ENEMYES

ARMARIOVA
SAMADRID
ALCEOITO
REARCAS

FIANÇAAM
ALTOPIP

ARFARMORNA
CALCULAR

PELIDOSDO A

Amarro-
tados

(tecidos)

Evento fes-
tivo co-

mum em 
formaturas

Associação
Cristã de
Moços
(sigla)

"(?) tudo
que reluz
é ouro"
(dito)

São "li-
das" pelas

ciganas

(?) Holanda,
ator de pe-
gadinhas
do SBT

Aquilo
que se

opõe ao
"bem"

Móvel
como o
guarda-
roupas

Cervídeo
típico do
Canadá

Ou (?) ou
oitenta:
ou tudo
ou nada

Garantia
exigida no
contrato

de aluguel

Hortaliça
usada em
saladas

Cesso 
o movi-
mento 

1.400, em 
algarismos
romanos

Ricardo
Linhares,
autor de
novelas

A tempera-
tura ideal
da mama-

deira

(?)-in,
técnica de 
massagem

oriental

Nutrientes que fazem 
os ossos endurecerem
Gaby Amarantos, can-
tora de "Ex My Love"

Literatura
(abrev.)

Parte mais
externa
da pele

A alfabética organiza 
dicionários

Sim, em
inglês

Cheia de
dinheiro

Um dos instrumentos
da orquestra

Completar mais 
um ano de vida

Divisão do
baralho
O amigo

confidente

Vogais 
de "fada"
Tipo de
baú (pl.)

Puxador
de água
Descida
do avião

Sílaba de
"ombro"
Rumava;

partia

Elevado
Respirar
com difi-
culdade

Fazer contas
(Mat.)

Alcunhas Consoante
de "pão"

Imita a
"voz" 

do gato

Principal

Real (?),
time espa-
nhol (fut.)

2/do. 3/yes. 6/fiança — madrid. 7/central. 8/epiderme.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 5

PORC
BAILEDEGALA

NAIPEACM
INTIMOIA

IVODMÃOS
ENEMYES

ARMARIOVA
SAMADRID
ALCEOITO
REARCAS

FIANÇAAM
ALTOPIP

ARFARMORNA
CALCULAR

PELIDOSDO A

Amarro-
tados

(tecidos)

Evento fes-
tivo co-

mum em 
formaturas

Associação
Cristã de
Moços
(sigla)

"(?) tudo
que reluz
é ouro"
(dito)

São "li-
das" pelas

ciganas

(?) Holanda,
ator de pe-
gadinhas
do SBT

Aquilo
que se

opõe ao
"bem"

Móvel
como o
guarda-
roupas

Cervídeo
típico do
Canadá

Ou (?) ou
oitenta:
ou tudo
ou nada

Garantia
exigida no
contrato

de aluguel

Hortaliça
usada em
saladas

Cesso 
o movi-
mento 

1.400, em 
algarismos
romanos

Ricardo
Linhares,
autor de
novelas

A tempera-
tura ideal
da mama-

deira

(?)-in,
técnica de 
massagem

oriental

Nutrientes que fazem 
os ossos endurecerem
Gaby Amarantos, can-
tora de "Ex My Love"

Literatura
(abrev.)

Parte mais
externa
da pele

A alfabética organiza 
dicionários

Sim, em
inglês

Cheia de
dinheiro

Um dos instrumentos
da orquestra

Completar mais 
um ano de vida

Divisão do
baralho
O amigo

confidente

Vogais 
de "fada"
Tipo de
baú (pl.)

Puxador
de água
Descida
do avião

Sílaba de
"ombro"
Rumava;

partia

Elevado
Respirar
com difi-
culdade

Fazer contas
(Mat.)

Alcunhas Consoante
de "pão"

Imita a
"voz" 

do gato

Principal

Real (?),
time espa-
nhol (fut.)

2/do. 3/yes. 6/fiança — madrid. 7/central. 8/epiderme.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br© Revistas COQUETEL

BANCO15

A P I U P
A G U A C O M G A S

E S C O T E I R O
N O E I N E N
C S I C R A N O

C I G A N A S T
A O Q P I E R
E S T U D I O S O

E S T E I R A C
P O L E S U O R
A A T UA N E
C A O R D E N A

V I C E O O O T
C A N C E R I A N O

L E B A S T A R

Necessi-
dade de
dormir

Seu lema
é "Sempre

Alerta!"

Agitado;
ansioso

Estado cuja
capital é 

Porto Velho
(sigla)

O aluno 
que se
dedica

Parte
iluminada
do tele-

visor

Embar-
cadouro
de um
porto

Aparelho
que simu-
la a cami-

nhada

Gerador 
de energia

nuclear

O melhor
lugar na

largada da 
F1 (red.)

Secreção
eliminada

pelos
poros

(?) entre
nós: em
segredo

Inflamação
comum

em peles
oleosas

Anterior à
"décima"

O segundo
lugar em
um cam-
peonato

Exército
Brasileiro

(sigla)

Olívia
Torres,
atriz 

Nascido
sob o 4o

signo do
Zodíaco 

Ser sufi-
ciente

Remédio
popular
contra a
ressaca

Nasa
(EUA)
Utili-
zação

O ponto
mais alto
Ligada
(a luz)

Pedra
antiafta
Loja de
óculos

Laço de
sangue
Local de
esportes

Construiu
a Arca
(Bíblia)

Mulher 
de povo
nômade

Letra com
cedilha"Amigo"

do fulano
Sabor;
paladar

Sílaba de
"tenente"

Raio
(símbolo)

Local
para lava-

gem de 
louças (pl.)

100, em
romanos

Liga afeti-
vamente

Claridade
matutina

Menor nú-
mero par

Exerce
atividade 
Manda;

determina 

3/ume. 4/pico — píer — pole. 7/sicrano.

Entrega dos presentes para cartinhas adotadas 
pode ser feita até essa quarta-feira (8)

Se você adotou uma cartinha escrita 
por crianças e adolescentes assistidos 
pelos Cras (Centros de Referência e 
Assistência Social ) e CCIs (Centros de 
Convivência Intergeracional), então  
não se esqueça: Hoje (8)  é o último dia 
para fazer a entrega dos presentes na 
Secretaria de Assistência Social.

A iniciativa tem como objetivo bene-
ficiar 1,1mil crianças e adolescentes de 
famílias em situação de vulnerabilidade 
social que são atendidas pelas unida-
des do Cras Cancelli, CEU, Eureca II, CCI 

SECOM

Cascavel Velho, Cras XIV de Novembro, 
CCI Morumbi, Cras Riviera, Cras Central 
(Área Rural), Cras Cascavel Velho e Cen-
tro da Juventude.

As crianças e adolescentes que 
frequentam esses serviços recebem 
atendimento diário com atividades de 
cultura, esporte, cidadania, inclusão 
digital, além da oferta de alimentação.

A entrega dos presentes para as 
crianças será realizada nas unida-
des assistenciais, com momento de 
brincadeiras e muita diversão para 

que este momento permaneça como 
memórias afetivas.

Todas as cartinhas foram adotadas, 
os presentes já estão sendo entregues e 
está sendo feito todo o planilhamento. 
Desta forma a Secretaria tem o controle 
de todas as entregas.

Os pacotes delicadamente feitos 
pelo “Papai Noel” que adotou a carti-
nha serão entregues a partir do dia 10.

“Fazemos todo este planejamento 
para termos o controle das cartas que são 
entregues à população e dos presentes 

que chegam. Assim nenhuma das nos-
sas crianças e adolescentes ficarão sem 
os presentes desejados. E muitos deles 
são de material escolar, cestas de doces, 
brinquedos”, disse Sandra Castilho, assis-
tente social da Seaso.

Atraia amor e prosperidade com um banho de canela 
A canela é uma das especiarias mais 

antigas utilizada pelo homem, ela era 
considerada um item de presente e 
poder. Além disso, esse produto é 
capaz de elevar o seu poder vibratório 
fazendo com que sinta bem-estar, e isso 
tudo sem contar sobre seus benefícios 
para a saúde, que são inúmeros.

Confira sobre o que se trata o banho de 
canela, benefícios: poder de cura, incentiva 
o relaxamento, atração de dinheiro, poder 
de sedução, proteção física e espiritual, 
atrai sucesso e prosperidade, bênçãos, 
saúde da psique e muita sorte.

Aprenda como fazer o seu banho de 

canela e comece hoje mesmo modifi-
cando suas intenções e energias.

Banho para o amor 
Material: 1 litro de água, 1 rosa ver-

melha, 2 paus de canela, 1 copo de sal 
grosso.

Modo de Fazer: após ferver a água 
apague o fogo e coloque todos os 
outros ingredientes, deixe amornar e 
em seguida tome seu banho de higiene 
normalmente. Jogue toda a mistura do 
pescoço para baixo e imagine o amor 
em sua vida, atraia energias puras e 
inovadoras para que essa área seja 
abençoada. Não enxague o seu corpo e 

se seque com uma toalha limpa. Pegue 
tudo que sobrou e coloque em um vaso 
de flores vermelhas.

Banho para prosperidade ou 
banho de descarrego

Material: 2 litros de água, 5 paus de 
canela ou 2 colheres cheias de canela 
em pó, um punhado de alecrim, 2 
folhas de louro e 5 cravos da índia.

Modo de fazer: em uma panela 
acrescente todos os ingredientes, deixe 
que a água ferva, desligue o fogo e 
abafe por 20 minutos.

Leve a mistura para o banheiro, tome 
o banho normalmente e logo depois 

jogue a água preparada do pescoço para 
baixo. Feche os olhos e foque em pedidos 
de sucesso, imagine o seu sonho princi-
pal, e veja-o sendo realizado. Pegue todo 
o resto do banho e coloque em um jardim 
ou vaso com flores de sua preferência.

Para você ter total sucesso quando 
for banho para o amor, poderá colo-
car alguns pingos de seu perfume pre-
ferido, assim poderá potencializar o 
poder do ritual.

Faça sempre os banhos com pensa-
mentos positivos e se livre de qualquer 
mágoa, tristeza ou sentimentos ruins. 

Fonte: iquilibrio.com
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com
Zélia Casoni
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Bendita seja a data que une a todo 
mundo numa conspiração de amor.

Hamilton Wright Mabi

JÁ, JÁ É NATAL! HO-HO-HO-HO
Verde, vermelho e dourado são as cores típicas do Natal. Para a tradição católica, o conjunto remete aos presentes 
dos Reis Magos: ouro (dourado), incenso (vermelho) e mirra (verde), associados à luz, amor e esperança.

AGENDA NATAL
A programação para o Natal, apresen-
tada pela Fundação Cultural de Umua-
rama, terá apresentação no sábado, dia 

11, do Coral Municipal Infantil, das 
20h às 21h, e da Cia Musical Schubert, 
das 21h às 22h. No domingo (12) é a 

vez da apresentação do músico Sandro 
Luiz, às 20h. Na segunda-feira (13), 
quando o comércio começa a ficar 
de portas abertas até às 22h, haverá 

apresentação da Orquestra de Sopro do 
Conservatório Santa Cecília, às 21h.

GRANDE INICIATIVA!
O Instituto C&A, pilar social da C&A 

no Brasil, lança o Prêmio Fashion 
Futures com o objetivo de dar visibili-
dade e investir em quem está pensando 
em uma moda mais justa, regenerativa, 

sustentável e diversa para um futuro 
que já começou. São cinco categorias: 
Inovação, Design Sustentável, Impacto 
Social, Projetos de Moda e Personali-

dade da moda sustentável. Os finalistas 
são de Salvador, Rio de Janeiro, Porto 
Alegre e Porto Velho. A premiação – 
que vai de 20 mil a 50 mil reais – ce-
lebra os 30 anos do Instituto e reforça 

seu papel ao atuar no fortalecimento de 
comunidades por meio da moda, no vo-
luntariado corporativo e no fomento ao 
empreendedorismo dos grupos sociais 
que lutam para afirmar seus direitos: 
populações periféricas, LGBTQIA+, 
mulheres negras, migrantes e refugia-

dos, entre outros. [Fonte FSP]

ZOOM
IVETE LEONARDI RIBEIRO 
ganha o zoom da Coluna ZC já em 
clima de Natal neste  clique exclusi-
vo de Luci Lemes. 

LUCI LEMES 

Lombo de Bacalhau com batata doce! 
INGREDIENTES
1 embalagem de Lombos de 
Bacalhau 
Azeite 
Alecrim 
4 batatas-doces médias
1 c. de sopa de alho em pó
1 c. de chá de gengibre em pó
1 c. de sopa de paprica
Sal e pimenta preta 
100 ml de maionese
Salsa 
 
MODO DE PREPARAÇÃO
Para começar a preparar o seu 
Lombo de Bacalhau, cozinhe  o    
bacalhau corretamente: Coloque o 
bacalhau ainda congelado submerso 
em água num tacho. Ligue o  fogo  e 
após levantar fervura conte 10 mi-
nutos. Está pronto! * Descongele os 
lombos de bacalhau, passe por água 
fria corrente e seque bem com papel 

de cozinha. Disponha numa assadei-
ra com o fundo com azeite, salpique 
generosamente com alecrim, regue 
com um fio de azeite e leve ao forno 
pré-aquecido a 200° C por 15 minutos 
aproximadamente. Para as batatas-do-
ces: lave bem as batatas-doces, corte em 
gomos no sentido longitudinal (6 gomos 
cada batata), coloque numa taça e tem-
pere com o alho e o gengibre em pó, a 
paprica, sal e pimenta preta a gosto e um 

generoso fio de azeite. Envolva bem e 
disponha no tabuleiro do forno forrado 
com papel de alumínio sem sobrepor. 
Leve ao forno pré-aquecido a 200° C 
por 30 minutos (15 minutos antes do 
bacalhau e 15 minutos ao mesmo tem-
po que os lombos de bacalhau). Para o 
molho: misture bem a maionese com 
salsa picada a gosto e pimenta preta. 
Sirva os lombos de bacalhau com as 
batatas-doce e a maionese de salsa. 

MERAMENTE ILUSTRATIVAA
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